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titelbild: die „hörschnecke“ vor 
dem cochlear implant centrum 
Wilhelm hirte – cochlea ist 
 griechisch und heißt „Schnecke“.  

Termine

Danke! Jede Spende hilft kranken Kindern unmittelbar.
Spendenkonto: AUF DER BULT  ·  IBAN: DE85 2512 0510 0000 0018 18  

folgen Sie uns auf doch mal Socialmedia:

26. März 2023 
ADAC Hannover Marathon Hannover 
Über 25 Mitarbeitende der Bult laufen auf der Marathon-Strecke und in 
Staffeln mit. 

17. April 2023, 19 Uhr, Bibliothek
Mitgliederversammlung Verein FREUNDE AUF DER BULT e.V.
im vorfeld um 17.30 uhr: Baustellenführung Mutter-kind-Zentrum 
 (treffpunkt haupteingang) 
ab 20 uhr: dr. Maren Brühne stellt ihr kunstprojekt „farbenfreude mit 
geschichten“ im cochlear implant centrum vor (gäste sind herzlich 
 willkommen)

27. April 2023 
Zukunftstag AUF DER BULT (bereits ausgebucht) 

1. Juni 2023, 15 bis 18 Uhr DIAKOVERE Henriettenstift Kirchrode  
25 Jahre Perinatalzentrum (PNZ)
kinderfest zum Jubiläum  

3. Juni 2023 
17. Aegidius-Lauf 
Seit über 16 Jahren organisiert der lions club aegidius erfolgreich den 
aegidius-lauf. der erste „run“ fand 2007 am Südufer des Maschsees mit 
einer rundstrecke durch die Masch statt. Mit dem Baustart des aegidius-
hauses auf der Bult 2014 fand der Benefizlauf eine neue heimat auf der 
alten Pferderennbahn und der angrenzenden eilenriede direkt hinter dem 
aegidius-haus auf der Bult. der nun 17. aegidius-lauf findet am 3. Juni 
statt. Mehr informationen auf www.aegidiuslauf.de

10. Juni 2023, 12 bis 17 Uhr, CIC 
Cochlear Implant Centrum „Wilhelm Hirte“: Kinderfest
das „cic“ wird 33 Jahre alt und das wird in der gehägestraße 28–30 gefeiert.   

29. September 2023, ab 14.30 Uhr in Rehburg-Loccum 
Herbstfest Güldene Sonne

@aufderbult kinder- und Jugendkrankenhaus  
auf der Bult
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Editorial
liebe Bultianerinnen und Bultianer,  
sehr verehrte freunde und förderer der hannoverschen kinderheilanstalt, 

ich begrüße Sie herzlich im noch jungen Jahr 2023. für die geschichte der 
hannoverschen kinderheilanstalt ist es ein besonderes Jahr. vor 160 Jahren 
saßen Bürger, kaufleute und Ärzte zusammen und beschlossen, dass sie die 
versorgung der kranken kinder verbessern wollen. Sie gründeten einen verein. 
das ist unser ursprung. Seither kümmern wir uns hier in hannover und 
umgebung um das gesundheitliche Wohl unserer kinder und Jugendlichen.

Seit je her haben unsere einrichtungen immer einen mehrseitigen ansatz in der 
Behandlung und Betreuung. neben der klassischen Medizin und Pflege sind 
gerade im kindesalter die komplexen Sinneswahrnehmungen wie hören, Sehen, 
fühlen, riechen und Schmecken bedeutsam für die entwicklung eines kindes. 

das cochlear implant centrum (cic) Wilhelm hirte ist unser Paradebeispiel, 
wenn es um das hören geht. Wer taub geboren wurde, kann ohne unter-
stützung auch das Sprechen nicht erlernen. Mit einem cochlear implantat, einem 
implantat im innenohr, entstehen völlig neue, akustische Wahrnehmungen für 
den Patienten. diese muss er zuordnen und verarbeiten lernen. unsere 
Mitarbeiter im cic helfen seit nunmehr 30 + 3 Jahren diese komplexen 
Wahrnehmungsprozesse zu lenken. am 10. Juni wird dieses 33er-Jubiläum mit 
einem großen kinderfest auf dem gelände des cic in der gehägestraße 
gefeiert. Sie sind dazu alle ganz herzlich eingeladen. 

auch in unseren anderen einrichtungen fördern wir die Sinne. in der neu-
geborenenmedizin arbeiten wir mit einer Musiktherapeutin, im aegidius-haus, 
in der kinder- und Jugendpsychiatrie mit tiergestützter therapie. im Sozial-
pädiatrischen Zentrum wird ein therapiehund eingesetzt und in der güldenen 
Sonne lernen die kinder, zu Pferden, Ponys, Minischweinen sowie Meer-
schweinchen vertrauen aufzubauen und sie zu versorgen. clinic-clowns und 
interaktive Musiker besuchen regelmäßig unsere Stationen. in der kinder- und 
Jugendpsychiatrie arbeiten wir mit Sportangeboten, um bei Bogenschießen, 
volleyball oder klettern die eigenen fähigkeiten wahrzunehmen und Selbst-
vertrauen aufzubauen. und mit der kunsttherapeutin lernen unsere kinder ihre 
emotionen zielgerichtet und kreativ auszudrücken.

Wir wollen in der Behandlung von kranken kindern und Jugendlichen mehr als 
nur eine „krankenanstalt“ sein. Seit 160 Jahren sehen wir uns in der verant-
wortung zur umfassenden förderung der gesundheit von kindern und 
Jugendlichen und ihren familien. damit dies gut gelingt, kann unsere Bürger-
stiftung seit ihrer gründung auf die hilfe von vielen unterstützern aus hannover 
zählen: gemeinsam mit ihnen sorgen wir uns um die Jüngsten unserer gesell-
schaft. für diesen rückenwind aus der Bevölkerung möchte ich mich im namen 
der Stiftung bei ihnen allen ganz herzlich bedanken. gerade in diesen sehr 
schwierigen Zeiten ist der Zusammenhalt und ihre hilfe für uns eine sehr große 
Stütze. die kinder brauchen uns im anschluss an die Pandemie mehr denn je: 
viele ihrer Bedürfnisse sind in den letzten Jahren auf der Strecke geblieben.

ich danke ihnen allen und verbleibe mit herzlichen grüßen, 
ihre/eure

dr. agnes genewein 
vorständin hannoversche kinderheilanstalt 

dr. agnes genewein 

kinder- und Jugendkrankenhaus  
auf der Bult

*  in dieser vignette-ausgabe  werden 
aus gründen der leichteren lesbar-
keit zumeist die männlichen Be-
zeichnungen für Personen gruppen 
verwendet. alle geschlechter sind 
in diesen Begriffen sinngemäß 
enthalten.
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Isländischer Kabeljau im OP

Innovation im Kinder- und Jugendkrankenhaus

das Zentrum für schwerbrandverletzte kinder im kinder- 
und Jugendkrankenhaus auf der Bult musste über  
ein dutzend junge Patienten mit zum teil schweren 
 verbrennungen und verletzungen durch Silvesterböller 
 stationär aufnehmen. „ich kann mich nicht erinnern, dass 
wir jemals so viele Böllerverletzungen stationär behandeln 
mussten“, sagt die stellvertretende chefärztin, dr. Mecht-
hild Sinnig. Zusätzlich wurden in der Silvesternacht bzw. 
am neujahrsmorgen zahlreiche kleinere verletzungen 
durch  Böller ambulant versorgt. die folgen von  solchen 
Brandverletzungen sind nicht zu unterschätzen, denn die 
betroffenen kinder und Jugendlichen müssen oft zahl-
reiche operationen über sich ergehen lassen. dabei 
kommen biosynthetische und biologische Wundauflagen 
zum  einsatz, um eine optimale Wundheilung zu erzielen. 
Wenn die Wunden so tief sind, dass die haut sich nicht 
mehr von alleine regenerieren kann, hilft manchmal nur 
noch eine hauttransplantation, bei der dann gesunde 
haut von einer unverbrannten körperstelle auf die 
 verbrennungswunde verpflanzt wird. 

Seit anfang 2022 nutzen die Spezialisten des Zentrums 
für schwerbrandverletzte kinder eine Wundauflage aus 
der haut des isländischen kabeljaus für ausgewählte  fälle. 
die Struktur dieser fischhaut ist der menschlichen haut 

sehr ähnlich und begünstigt als eine art biologischer 
heilungsbeschleuniger die abheilung von ver brennungs-
wunden, die anderenfalls mit einer hauttransplantation 
hätten behandelt werden müssen. „diese Behandlungs-
methode ist gerade bei kindern, bei denen jeder operative 
eingriff lebenslange narben, sowohl  psychisch als auch 
physisch hinterlassen kann, eine  interessante option“, 
sagt dr. Sinnig. 

der einsatz der fischhaut in der verbrennungsmedizin 
gehört in den uSa bereits seit 2013 zum etablierten Be-
handlungsspektrum. in deutschland ist die fischhaut als 
Medizinprodukt seit 2015 zugelassen und wurde zunächst 
bei erwachsenen Patienten eingesetzt. die fischhaut ist 
ein nebenprodukt aus der fischindustrie in island. Sie 
wird professionell von einer Spezialfirma direkt an der 
küste islands in einem schonenden verfahren von allen 
Zellbestandteilen befreit und sterilisiert. dabei bleibt die 
wertvolle omega-3-fettsäure erhalten, die unter anderem 
positive eigenschaften für die Wundheilung hat.

im kinder- und Jugendkrankenhaus auf der Bult 
 werden jährlich rund 200 neue fälle von verbrennungen 
oder verbrühungen behandelt, die Zahlen sind seit 
 Jahren unverändert hoch.                          Björn-oliver Bönsch

dr. Mechthild Sinnig ist begeistert von 
der neuen Behandlungsmethode. 

Rest Cent Initiative bei EEW      im rahmen einer rest-cent-
initiative, spendeten alle Mitarbeitenden von EEW Energy from Waste Hannover 
GmbH den Betrag des gehaltes nach der kommastelle, welcher durch die 
 geschäftsführung verdoppelt wurde. Robert Koch, der das kinder- und Jugend-
krankenhaus für die Spende  vorschlug und der technische geschäftsführer 
 Guido Lücker sowie  Betriebsratsvorsitzender Jan Osing überreichen 2.600 euro 
an vorständin Dr. Agnes Genewein, die sich riesig über diese Spende freute.
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Fußballcamp
Strahlender Sonnenschein an einem kalten november-
sonntag, eine gruppe kinder (5–12 Jahre) auf einem 
fußballfeld in hannover. dass es hier um ein von der 
fußballfabrik organisiertes fußballcamp für kinder mit 
typ-1-diabetes geht, war auf den ersten Blick nicht er-
sichtlich. es gab eine aufwärmphase, mehrere trainings-
einheiten und natürlich kurze Wettkämpfe um den Ball. 
daneben konnten die jungen fußballer den umgang mit 
den kontinuierlich gemessenen Sensor-glukosewerten 
bei extrem sportlicher aktion üben und die nötigen 
 eingaben in den insulinpumpen vornehmen. um die 
sportbedingten niedrigen glukosewerte kümmerte sich 
Prof. danne mit 2 diabetesberaterinnen. es war ein toller 
aktiver tag und alle gingen sehr zufrieden nach hause. 
das Wichtigste für die kinder war, sie waren nicht allein 
mit ihrem diabetes.

fr1da im norden – eine initiative, um kinder (20 Monate 
bis 10 Jahre) in niedersachsen und hamburg auf typ-1- 
diabetes zu testen. dieses Screening sollte mit einem 
 aktionstag auf der Bult unterstützt werden. am 10.12. war 
es soweit. Passend zur adventszeit setzten wir uns eine 
rote Mütze auf, schmückten die hno kanzel weihnacht-
lich, backten fleißig Waffeln, holten den kinderpunsch aus 
der küche und bereiteten natürlich ein untersuchungs-
zimmer vor. unterstützt wurden wir vom team der 
 ehrenamtlichen sowie freiwilligen von extern. kaum fertig, 
stand die erste Mutter in der kanzel, um ihren Sohn hin-
sichtlich des typ-1-diabetes per fingerpieks testen zu 
lassen. letztendlich konnten wir 17 kinder screenen und 
beide, eltern und kinder nach Waffelgenuss und Punsch 
zufrieden in ihren alltag ziehen lassen. 

kerstin remus, erika Marquardt & Bärbel aschemeier-fuchs

Fr1da-Aktionstag 

Tolle Events für das Team des Diabeteszentrums

Lions Club Hannover Tiergarten       
 
im rahmen der trauerfeier für den verstorbenen freund 
dieter v. herz sammelte der lions club hannover 
 tiergarten über 6.500 euro für die neurologische 
 abteilung. chefarzt dr. Stephan Springer dankte den 
 engagierten lions und der Witwe für diese bewegende 
 unterstützung. 

Über das engagement mit Spenden hinaus setzt sich der 
club schon seit einiger Zeit mit Workshops auf teen Spirit 
island ein. Prof. Rainer B. Voges vermittelt den Patienten 
praktisches Wissen rund um die themen elektronik.

amalie von Schintling-horny

v.l.n.r.: dr. Stephan Springer, frau von herz, Jörk fricke,  
Monika Scharf, Prof. rainer B. voges (Präsident),  Joachim kraushaar 
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Gesundheits- und Kinderkrankenpflege AUF DER BULT 

Zukunft der Pflege

turbulente Zeiten liegen hinter uns in den letzten Monaten. 
Zeiten, die uns als Bult besonders gefordert haben. aber 
vor allem auch Zeiten, die mir als Pflegedirektor gezeigt 
haben, dass dieses klinikum alles meistern kann. die 
Strapazen während und nach dem Stromausfallereignis im 
november, die insbesondere dem Pflege- und erziehungs-
dienst einiges abverlangt haben, waren intensiv: eine 
 Belegschaft der pädiatrischen intensivstation, die aufgrund 
fehlender Stromredundanz für vier tage ihre dienste 
komplett in der Mhh geleistet hat, um die versorgung 
der intensivpflichtigen kinder und Jugendlichen dort 
weiterhin sicherzustellen. Zwei Stationen wurden mit 
langen kabeln zusätzlich ausgestattet, um die Stromver-
sorgung sicherzustellen sowie die Bereiche der kinder- 
und Jugendpsychiatrie, die die aufregung der Patienten 
hervorragend abfingen. Mein großer respekt für diesen 
außerordentlichen einsatz gilt hier allen Beschäftigten.

auch die infektwelle in den frühen Wintermonaten hat 
uns sowie das gesamte land erwischt. Sie zeigte, dass 
wir die versorgung der kranken kinder nicht nur tag für 
tag in unserer eigenen klinik verbessern mussten, sondern 
dass auch die Politik handeln muss, damit die Zukunft für 
die pädiatrische versorgung gesichert sein wird.

Zukunft ist nun das richtige Wort, um einen Blick nach 
vorne zu werfen. gemeinsam haben wir es geschafft 
 unsere ersten beiden internationalen Pflegekräfte zu 
 rekrutieren und vor allem sie in unsere Bult-kultur zu 
inkludieren. im frühjahr erwarten uns weitere ausgebildete 

und studierte Pflegekräfte aus tunesien, worüber ich 
mich sehr freue. doch dies ist nur eins von vielen hand-
lungsfeldern, die den Pflege- und erziehungsdienst 
 aktuell beschäftigen. in nächster Zeit ist es mein großes 
anliegen, die themen fort- und Weiterbildung, Weiter-
entwicklung der Praxisanleitung sowie die verbesserung 
der praktischen ausbildung voranzubringen. Wir wollen 
viele Prozesse neu definieren und gemeinsam innovative 
Wege einschlagen. auch ein forum für akademisch 
 qualifizierte Pflege- und erziehungskräfte sowie poten-
tielle interessenten für die vielfältige anzahl von Studien-
gängen im gesundheitswesen kommt erstmalig zu 
 Stande und wird ab jetzt regelmäßig angeboten. 

um vor allem die Pflegepraxis sowie die Pflegeentwick-
lung und -forschung deutlich zu verbessern, hat das 
 kinder- und Jugendkrankenhaus seit dem 1. februar eine 
Stabsstelle Pflegepraxis und -entwicklung innerhalb der 
 Pflegedirektion. Sinikar tambor und Sanna hoffmann als 
leitende instanzen dieser Stabsstelle werden gemeinsam 
mit mir, aber auch mit Bärbel Busse und allen Mitarbei-
tenden des Pflege- und erziehungsdienstes die Zukunft 
der Praxis gestalten und zahlreiche Projekte auf den  
Weg bringen. 

gerne freue ich mich über ihren input, über ihre ideen 
aber stehe ihnen auch weiterhin als ihr ansprechpartner 
für ihre anliegen zur verfügung.

Sebastian Beitzel, Pflegedirektor 

ines und Wiem am inkubatorWir begrüßen unsere neuen Pflegekräfte aus tunesien im Bult-team.

6 | vignette | 147 | 1.2023



Patientensicherheit AUF DER BULT 

Contest „Sichere Medikation“
das Motto des Welttages Patientensicherheit 2022 lautete 
„Sichere Medikation“, ein für kinder besonders wichtiges 
thema. auf der Bult fand dazu ein bunter Strauß an 
aktionen für Patienten, angehörige und Mitarbeitende statt. 

insbesondere in der pädiatrischen Medizin steht der 
fachgerechte umgang mit verordneten arzneimitteln im 
fokus. daraus resultierte unsere idee, die an dem tag 
diensthabenden Pflegenden und Ärzte zu einem Quiz 
einzuladen. 

das Mitmachen lohnte sich! die drei Mitarbeitenden mit 
der höchsten Punktzahl erhielten kleine Präsente über-
reicht. Mit abstand vorn lag friederike froböse. Wir 
 gratulieren ihr herzlich und  danken allen Mitarbeitenden 
für ihr engagement beim lösen der Quiz-aufgaben und 
bei der unterstützung der aktionen. gabriele damm überreicht der gewinnerin friederike froböse ein Präsent

Welttag der Patientensicherheit
am 17. September war der 

jährliche Welttag der 
Patienten sicherheit, welcher 

von der Weltgesundheits-
organisation (Who) 
 ausgerufen wird. 

„Sichere Medikation“ ist ein 
 thema, was insbesondere in der 

pflegerischen und medizinischen 
versorgung von kindern und Jugend-

lichen in deutschen kinderkliniken/ 
-abteilungen tagtäglich eine elementare 
rolle spielt. denn nicht nur unterschiede 
von größe und gewicht im  vergleich zu 

erwachsenen bedürfen einer hohen fach-
expertise. auch fehlende  Zulassungen von gewissen 
 arzneimitteln für Säuglinge und andere faktoren, wie 
Ängste bei der einnahme von Medikamenten bringen 
herausforderungen mit sich. 

Zum aufgabengebiet der examinierten Pflegekräfte 
 gehört hauptsächlich der fachgerechte umgang mit 
 Medikamenten und Betäubungsmitteln, die im vorhinein 
vom ärztlichen dienst verordnet werden. neben der 
 vorbereitung, verabreichung und der dazugehörigen 
dokumentation der arzneimittel, steht dabei vor allem 
die kommunikation zu den kindern- und Jugendlichen 

im fokus. eine hohe empathiefähigkeit  sowie geduld-
vermögen und flexibilität sind gefragt, um kindern und 
Jugendlichen die Medikamenteneinnahme so einfach 
wie möglich zu machen. 

Stationsapotheker von der Marien-apotheke beraten 
 zudem Ärzte und  Pflegekräfte zu allen fragestellungen 
rund um das thema arzneimittel. Pharmazeutisch- 
technische assistentinnen der Marien-apotheke stellen 
im rezepturlabor Säfte, kapseln, cremes und vieles mehr 
in speziell für kinder geeigneten formen und dosierungen 
her. gleichzeitig erhalten Ärzte und Pflegekräfte vom 
Qualitäts management wichtige Werkzeuge an die hand, 
mit denen die Qualität des hauses kontinuierlich weiter-
entwickelt wird und fehler vermieden werden können. 
Beispiele  dafür sind fehlermeldesysteme, fallbe-
sprechungen,  verfahrensanweisungen und risikoaudits.

texte: gabriele damm 
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21. Heiner-Brunner-Seminar 

Kindergastroenterologie der BULT 
richtet bundesweite Fortbildung aus
die kindergastroenterologen der Bult, kai-Peter Schubert 
und Stefan arens, waren im november 2022 zusammen 
mit christa Bergheim (kassel) die tagungsleiter des  
21. heiner-Brunner-Seminars in leipzig. das dreitägige 
heiner-Brunner-Seminar ist eine jährliche fortbildungs-
veranstaltung der gesellschaft für Pädiatrische gastro-
enterologie und ernährung (gPge), die inzwischen auf 
eine über 20-jährige tradition zurückblickt. nach vielen 
Jahren in fulda und Bonn fand das Seminar nun zum 
zweiten Mal in leipzig statt. in diesem Jahr wurde die 
 rekord-verdächtige teilnehmerzahl von 250 erreicht, 
 davon gut 150 in Präsenz und ca. 100 online.

neben mehreren vorträgen mit im weitesten Sinne  
 immunologischen themen wurden anknüpfungspunkte 
mit der internistischen gastroenterologie, Pathologie, 
dermatologie und infektiologie behandelt, abgerundet 
durch vorträge zu neuen entwicklungen in diagnostik 
und therapie. die jährlich als highlight empfundenen 
fall-basierten kleingruppen-Seminare, einige auch mit 
pflegerischem Schwerpunkt, bekamen mit insgesamt 
über 20 verschiedenen Schwerpunkten ebenso ihren 
raum wie ein der tagung vorgeschalteter „hands-on“-
nachmittag. in diesem konnten praktische und theo-
retische fähigkeiten in Sonographie, endoskopie, radio-
logie, ernährungsberatung und gastroenterologischen 
funktionsuntersuchungen erlernt und vertieft werden.

Über 30 namhafte dozenten aus deutschland, der 
Schweiz und Österreich haben ihr Wissen vermittelt. 
 neben der tagungsleitung war die Bult mit den referie-
renden Jürgen Weidemann, hagen ott, Sanna hoffmann, 
franziska ott und alisa arens zahlreich vertreten.

das nächste heiner-Brunner-Seminar findet im november 
2023, wieder in leipzig, statt und ist allen an der kinder-
gastroenterologie interessierten unbedingt zu empfehlen.

Stefan arens, oberarzt 

v.l.: kai-Peter Schubert, christa Bergheim und Stefan arens 

Amazon spendet Baclofenpumpen-Zubehör      
Seit vier Jahren spendet Amazon großzügig für die Bult-Patienten. in diesem 
Jahr kamen bei der legendären Pyjama-aktion der Mitarbeitenden 5.000 euro 
zusammen, die von Michael Hentze, Lina Rosseburg, Julia Irmer und 
 Christian Jacobs an dr. Springer überreicht wurden. Mit der Spende wird 
 Zubehör für Baclofen-Pumpen angeschafft, die in der neuropädiatrie für die 
Behandlung von kindern mit Spastiken gebraucht werden.

Neugierig? 

www.hero-k1ds.de

@aworldwithout1 

@aworldwithout1  #herok1ds
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BULT ist ausgezeichnet

die abteilung kinder- und Jugendneurologie wird in den 
kommenden drei Jahren eine zentrale rolle in einem 
Projekt für eine bessere versorgung von kindern mit 
schweren neurologischen krankheiten spielen. dabei 
werden forscher, Ärzte, versorger und krankenkassen an 
einem Strang ziehen, um zukünftig eine optimal struktu-
rierte, umfassendere und nachhaltige Behandlung für 
kinder mit komplexen chronischen neurologischen 
krankheiten anzubieten. 

„kinder mit schweren neurologischen krankheiten haben 
häufige mehrere erkrankungen und Beeinträchtigungen, 
die eine gut koordinierte, über die medizinische versor-
gung hinaus gehende fachübergreifende unterstützung 
benötigen. nur wenige hochspezialisierte Zentren wie 
das kinder- und Jugendkrankenhaus auf der Bult 
 leisten bisher diese komplexe ambulante und stationäre 
versorgung, sagt dr. Stephan Springer, chefarzt der 
 kinder- und Jugendneurologie. „Wir kinderneurologen 
arbeiten auf der Bult mit unseren kollegen aus der 
 chirurgie, orthopädie, anästhesie, Palliativmedizin, 
 Physiotherapie und vielen weiteren disziplinen eng 
 zusammen, um unsere Patienten alle nötigen Behand-
lungen zu ermöglichen, aber auch unnötige Belastungen 
zu vermeiden“. 

„in deutschland fehlen flächendeckende Strukturen für 
eine interdisziplinäre und multiprofessionelle versorgung, 
die die umfassenden Bedarfe der jungen Menschen und 
ihrer familien berücksichtigen“, sagt Prof. Boris Zernikow, 
co-leiter des Projekts kocon. 

ein it-gestützter Patienten pfad soll die versorgung für 
Betroffene, deren eltern  sowie stationäre und ambulante 
versorger verbessern. das Projekt kocon (komplex-
chronische neurologische erkrankungen) zielt darauf 
ab, krankheitssymptome rasch zu verringern sowie die 
lebensqualität der Betroffenen und ihrer familien zu 
 verbessern – und das ohne kostensteigerung. das 
 kinder- und Jugendkrankenhaus auf der Bult ist eine 
von sechs neuropädiatrischen  kliniken, die aufgrund ihrer 
größe und kompetenz zusammen mit ihren netzwerk-
partnern in der lage sind, eine solche innovative ver-
sorgungstruktur in diesem Projekt darzustellen. 

das Projekt wird für drei Jahre mit 8,1 Millionen euro aus 
dem innnovationsfonds gefördert. ein weiterer konsortial-
partner ist unter anderem die aok niedersachsen, die 
Patienten und familien werden im Projekt durch das 
 kindernetzwerk e.v. vertreten.
Björn-oliver Bönsch

newsweek zu den „World’s Best Specialized hospitals 
2023“. die Bult konnte dabei als fachkrankenhaus für 
Pädiatrie (kindermedizin) überzeugen und steht so in einer 
liste mit 200 weiteren kinderkliniken aus der ganzen 
Welt wie zum Beispiel dem Boston children’s hospital 
oder great ormond Street hospital in london. gemein-
sam mit dem recherche- und analysedienst Statista 
wurde weltweit eine krankenhausanalyse auf den fach-
bereichsebenen kardiologie, neurologie, herzchirurgie, 
endokrinologie, orthopädie, neurochirurgie, gastro-
enterologie, Pädiatrie- und Jugendmedizin, Pulmologie, 
onkologie und urologie durchgeführt. dabei wurden 
mehr als 40.000 medizinische experten befragt.  

Björn-oliver Bönsch

BULT-Kinderneurologie   
Zentraler Partner im  bundesweitem Projekt KoCoN

Newsweek: BULT gehört zu den welt-
weit besten Fachkrankenhäusern  

Prof. kordonouri, Ärztliche direktorin, und Pflegedirektor 
Sebastian Beitzel freuen sich über die auszeichnung.  
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Mehr Aktion für Kinder und Jugend e.V.

D a n k e !

Innovative Geräte im OP

der verein Mehr aktion für kinder und Jugend e.v. ist 
eine private initiative, die sich für den Schutz benach-
teiligter kinder und Jugendlicher einsetzt. in der vor-
weihnachtszeit hat der engagierte verein dafür gesorgt, 
dass drei dringend benötigte medizinische geräte für die 
Bult angeschafft werden konnten: ein venensuchgerät, 
ein  Messgerät für die Sauerstoffsättigung im gehirn und 
ein defibrillator für neugeborene. 

die vereinsvorsitzenden carmen Sievers und alexa v. 
Wrangell konnten sich bei ihrem Besuch auf der Bult 
im februar davon überzeugen, dass die neuen geräte 
schon in nutzung sind. oberarzt Michael Brackhahn 
 erklärt die funktionsweisen und den bedeutenden 
 einsatzbereich im intensivbereich, der anästhesie und 
auf den neugeborenen-Stationen: 

Venensuchgerät
Wenn den neugeborenen venenzugänge für infusionen 
gelegt oder Blutproben entnommen werden müssen, ist 
das eine sehr heikle angelegenheit, denn die venen der 
kleinen Babys lassen sich nur schwer finden. Selbst 
 spezialisierte und erfahrene Ärzte und Pflegekräfte haben 
ihre not den Zugang auf anhieb zu finden. ein venen-
suchgerät der neuesten generation vermeidet eine 
 unnötige verlängerung der Prozedur, die das kind stresst. 
es dient der schonenden und präzisen Punktion von 
 venen und zeigt diese in echtzeit auf der hautoberfläche 
an. auf diesem Weg ist die lokalisation der venen in 
 unterschiedlichen tiefen möglich, so dass fehlpunktionen 
effektiv vermieden werden. auch das risiko der ver-
härtung und vernarbung von venen wird somit reduziert. 

Gehirnfunktionsüberwachung
die einheit besteht aus einem Monitor mit einem ent-
sprechendem Überwachungsgerät für die Sauerstoff-
sättigung des gehirns während der operation von  
früh- und neugeborenen. das gerät kann insbesondere 
während einer oP und in Situationen, in denen Puls-
oxymetrie alleine möglicherweise keinen vollständigen 
aufschluss über die Sauerstoffmenge im gehirn gibt, die 
Überwachung der gehirnoxygenierung erleichtern und 
bietet somit mehr Sicherheit für die Patienten. 

Defibrillator für Neugeborene 
im notfall können auch früh- und neugeborene einem 
herzstillstand erleiden. ein speziell für Säuglinge konzi-
pierter defibrillator ermöglicht, dass die kleinen herzen 
wieder in takt gebracht werden können. diese geräte sind 
lebensretter und sind aus der notfallmedizin der Bult 
nicht wegzudenken. dank der Spende konnte nun – für 
die neugeborenen intensivstation – ein spezialisiertes 
gerät der neuesten generation mit Zubehör  angeschafft 
werden. 

ein großes dankeschön an Mehr aktion für kinder und 
Jugend e.v. für die ermöglichung dieser investitionen, 
damit frühchen und auch reife (schwerkranke) neuge-
borene in der intensivmedizin, in der notfallmedizin oder 
bei operationen auf der Bult mit innovativen geräten 
auf’s Beste versorgt werden können.

amalie von Schintling-horny 

carmen Sievers (l.) und alexa v. Wrangell (r.) lassen sich die  
neuen geräte von oberarzt Michael Brackhahn erklären. 
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Dr. August und Erika Appenrodt Stiftung

angesichts der angespannten Situation während der 
rSv-Welle appellierte vorständin dr. agnes genewein an 
die übrigen kliniken in der region hannover den 
 kinderkliniken kurzfristig Pflegepersonal zur verfügung 
zu stellen. im Zuge der nachbarschaftlichen unter-

stützung auf dem gesundheitscampus Bult unterstützten 
freiwillige Mit arbeiter der Sophienklinik die früh-, Spät- 
und nachtdienste der kinderklinik. „Wir bedanken uns 
ganz herzlich bei unseren Mitarbeitern, die zusätzlich zu 
ihren diensten in der Sophienklinik den nachbarn auf der 
Bult ausgeholfen haben. Zudem werden wir die aufgrund 
der erbrachten hilfeleistungen entstandenen Personal-
kosten an das kinder- und Jugendkrankenhaus spenden“, 
berichten die geschäftsführer carlo Brauer, dr. Stephan 
J. Molitor und Manuel demes. dr. genewein bedankte 
sich bei ihnen und auch bei der stellvertretenden 
 anästhesieleitung Sylvana Bitterlich.

Beide einrichtungen unterstützen sich seit Jahren 
 gegenseitig und freuen sich auf eine gute weitere 
 nachbarschaftliche Zusammenarbeit.

Björn-oliver Bönsch

Unbürokratische Nachbarschaftshilfe 

Röntgensoftware   mit Vorbild charakter

v.r.: dr. Stephan J. Molitor, carlo Brauer, Sylvana Bitterlich,   
dr. agnes genwein und Manuel demes

D a n k e !

das kinder- und Jugendkrankenhaus betreibt seit 2019 
mit dem Siemens Multitom raX die derzeit modernste 
röntgenanlage für konventionelles röntgen, durch-
leuchtung und 3d-anwendungen am Skelett. die hard-
ware erweitert die klassische kombination aus röntgen-
röhre und bildaufnehmenden detektor um eine 
intelligente, frei im raum bewegliche robotik. damit 
passt sich das gerät dem Patienten an und nicht umge-
kehrt. das Multitom raX ist die Plattform des herstellers 
für die Weiterentwicklung intelligenter Softwarelösungen 
in der röntgendiagnostik. unsere kinderradiologie ist als 
vertraglicher referenz- und entwicklungspartner bereits 
maßgeblich an der evaluation eines der Prototypen 
(tru2Scale in der orthopädischen Wirbelsäulenbildgebung) 
beteiligt gewesen. die ergebnisse wurden auf kongressen 
(z.B. deutscher röntgenkongress 2020, euroSpine 2021) 
vorgestellt. dieser Prototyp ist nun als kommerzielles 
Produkt erhältlich und konnte, zusammen mit weiteren 
bild- und dosisoptimierenden upgrades dank einer groß-
zügigen unterstützung der dr. august und erika appen-
rodt Stiftung von über 50.000 euro angeschafft werden.

in hinblick auf die erweiterung des orthopädischen 
Spektrums der klinik, des Strahlenschutzes und Patienten-
komforts bieten die geförderten Softwareupgrades eine 
deutliche verbesserung in der täglichen routinediagnostik.

das kinder- und Jugendkrankenhaus ermöglicht mit 
 dieser Software-erweiterung die Bildgebung gerade für die 
schwierig zu lagernden neuroorthopädischen Patienten 
und die kleinsten Patienten. die weitere entwicklungs-
partnerschaft mit dem hersteller verspricht weitere 
 verbesserungen der pädiatrischen diagnostik und wird 
überregional vorbildcharakter haben.

dr. Jürgen Weidemann, chefarzt radiologie 

dosissparender kontinuierlicher röntgenscan der gesamten Wirbelsäule (der röntgen-
transparente Spezialstuhl sichert die fixierung motorisch instabiler Patienten).
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Vielen Dank

Frauke Leupold
29.04.1959 – 29.01.2023

liebe ehemalige auszubildende der Schule für 
 gesundheits- und kinderkrankenpflege,  

liebe Mitarbeitenden der Bult,

viele von ihnen haben an fraukes Beerdigung teil 
 genommen, viele haben mir liebevolle karten geschickt.
Sie brachten zum ausdruck, dass frauke ihre haltung, 
Berufseinstellung und freude am Beruf grundlegend 
 geprägt hat. und dass Sie gerne mit ihr zusammen 
 gearbeitet haben. das hat mich sehr gefreut!

ein großer trost ist es für mich, dass frauke diese Wert-
schätzung auf ihrer abschiedsfeier und durch die damals 
erhaltenen vielen Briefe noch selbst erfahren durfte.

viele von ihnen haben für den inklusiven kletterverein, in 
dem unsere nichte aktiv ist, gespendet. leider haben 
 einige ihre adresse nicht angegeben, bei manchen ist mir 
der nachname nicht bekannt. Wer eine Spendenquittung 
erhalten möchte, bitte namen und adresse unter:  
frauke.leupold@gmx.de mitteilen!

Ich sage Ihnen allen von Herzen „Danke“!
Bitte geben Sie es weiter, damit mein dank möglichst 

 viele von denen erreicht, deren adresse ich nicht habe!
ihre Sabine Marx 

Wir trauern um 

Cornelia Gericke
unsere geschätzte kollegin cornelia gericke ist am  
28. Januar 2023, nach langer krankheit verstorben.

cornelia gericke war uns über viele Jahre eine 
 zugewandte und sehr hilfsbereite kollegin, die wir gerne 

in guter erinnerung halten.

abteilung neonatologie   
andré krampe und Prof. florian guthmann

den Betriebsrat rainer könig
das kinder- und Jugendkrankenhaus auf der Bult  

Sebastian Beitzel, Prof. olga kordonouri & gunther Seute
die hannoversche kinderheilanstalt dr. agnes genewein

Wir trauern um 

Lieselotte Buddensieg 
* 7. März 1930         † 22. dezember 2022

frau Buddensieg war zunächst von 1973 bis 1981 
 leitende Schwester des cecilienstifts, bevor Sie mit 

 großem engagement von 1982 bis 1988 Mitglied der 
Pflegedirektion des kinder- und Jugendkrankenhauses 
auf der Bult war. unser Mitgefühl gilt ihrer familie, 

den angehörigen und freunden.

für die Stiftung hannoversche kinderheilanstalt und  
das kinder- und Jugendkrankenhaus auf der Bult

dr. agnes genewein, vorständin 
Prof. olga kordonouri, Ärztliche direktorin

Sebastian Beitzel, Pflegedirektor
gunther Seute, kaufmännicher direktor
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Kinder- und Jugendkrankenhaus AUF DER BULT

durch einen kurzschluss an einer Schaltvorrichtung kam 
es am 7. november 2022 gegen 17 uhr zu einem kabel-
brand im trafogebäude des kinderkrankenhauses. kurz 
nach der Brandentstehung wurde die gesamte Strom-
versorgung der liegenschaft unterbrochen. das not-
stromaggregat, welches seit über 40 Jahren bei allen 
tests problemlos funktioniert hat, ist leider kurz nach dem 
anspringen wieder ausgegangen. Spätere gutachter- 
untersuchungen lassen vermuten, dass hierfür eine 
 Störung der treibstoffversorgung verantwortlich war.

nicht einmal 15 Minuten nach der Brand meldung war die 
Berufsfeuerwehr vor ort und konnte, unter Mitwirkung 

von enercity, den Brand löschen. nach knapp zwei 
 Stunden wurde die Stromversorgung wieder einge-
schränkt hergestellt. Zeitweise waren 170 einsatzkräfte 
von der Berufsfeuerwehr, der freiwilligen feuerwehr, 
dem thW und enercity bei uns im einsatz. 

da sich alle wichtigen entscheidungsträger des hauses 
beim ausbruch des Brandes noch im hause befunden 
haben, konnte die interne einsatzleitung zeitnah ihre 
 tätigkeit aufnehmen und für einen strukturierten ablauf 
sorgen.

drei tage nach dem Brand waren die instandsetzungs-
arbeiten an den Stromversorgungsanlagen abgeschlossen 
und der krankenhausbetrieb konnte wieder uneinge-
schränkt aufgenommen werden. 

noch in diesem Jahr werden, im rahmen der um- und 
neubaumaßnahmen für das Mutter-kind-Zentrum, die 
alten Stromversorgungsanlagen komplett durch moderne, 
leistungsfähigere komponenten ersetzt. das erforder-
liche gebäude wurde bereits vor einigen Monaten 
 zwischen dem Bettenhaus und dem hubschrauber-
landeplatz errichtet. 

Marc tovote, technischer leiter 

Stromausfall nach Brand 

Liebe Kollegen, liebe Auszubildende,
wir sind die neu gewählte Jugend- und auszubildenden-
vertretung der amtsperiode 22/24. Wir setzen uns 
 zusammen aus auszubildenden der Pflege, der Medizini-
schen fachangestellten, der verwaltung, sowie einer 
 examinierten gesundheits- und kinderkrankenpflegerin.
das wollen wir nutzen, um für euch alle ansprechpartner 
für fragestellungen,  Probleme und Wünsche rund um die 
ausbildung im kkB zu sein.

Wir sind uns der bestehenden Spannungsfelder in der 
gesundheitsversorgung, insbesondere der versorgung 
von kindern und Jugendlichen bewusst und wollen 
 deshalb auch proaktiv tätig werden, etwa mit Blick auf 
die generalistische Pflegeausbildung und ihrer heraus-
forderungen. Sollten also fragen, anregungen oder 
 Probleme rund um die ausbildungen auf der Bult 
 bestehen oder auftauchen, zögert nicht mit uns kontakt 
aufzunehmen. Persönlich, über unser Postfach oder per 
e-Mail an jav@hka.de Wir freuen uns auf die Zusammenarbeit mit Euch!

Die JAV stellt sich vor 

von oben nach unten, von oben links nach unten rechts: florian lensing  
(auszubildender gkkP), antonia Schmidt (auszubildende Büromanagement), 
 alina heine (examinierte gkkP), felina Schönherr (auszubildende gkkP), 
 Sophia kraft (auszubildende Mfa) 
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Kinder- und Jugendkrankenhaus AUF DER BULT

KJP Summerschool 2022

Ein Feuerwerk für unsere Patienten

Alisa: „ich muss sagen, dass man hier wirklich eine gute 
Betreuung hatte, sowohl von Seiten des Pflege- und 
 erziehungsdienstes (Ped), als auch von ärztlicher Seite. 
die gespräche waren auf augen höhe, wir waren gut 
 betreut und man hatte den eindruck, dass sich alle 
 freuen, dass wir da sind. das war sehr nett!“
Nico: „ich habe mich hier sehr wohl gefühlt, es war eine 
tolle Zeit.“ 
Lisa: „es waren alle total freundlich, Mitarbeiter des Peds, 
die Ärzte und therapeuten, alle sehr unterstützend. es 
war auch sehr hilfreich, in der ersten Woche den alltag 
im Ped begleiten zu können.“
Svenja: „Mir hat es auch richtig gut gefallen. Man hatte 
immer das gefühl, die wollen einem wirklich was 
 bei bringen.“
Milena: „ich habe erlebt, wie menschlich krankenhaus-
alltag sein kann. es hat auch raum für persönliche 
 entwicklung gegeben. der aufbau der theoretischen und 
praktischen Weiterbildung war super. die zeitliche 
 Struktur hat mir sehr gefallen.“

für viele Studenten bedeutete die Summerschool, dass 
sie ein medizinisches fach für sich entdecken konnten, 
dass im universitären und medizinischen ausbildungs-
alltag noch immer kaum erwähnung findet. es wird auch 
im Jahr 2023 wieder eine Summerschool im September 
geben und wir freuen uns jetzt schon auf eine für alle 
 anregende Zeit.                                                dr. frank fischer

auch im Jahr 2022 war die Summerschool der kJP 
 wieder sehr gefragt: Sechs Studenten der Medizin kamen 
zu uns auf die Bult, um vier Wochen lang klinische 
 erfahrungen im Bereich kinder- und Jugendpsychiatrie 
zu sammeln. neben dem stationären einsatz im 
 medizinisch-therapeutischen alltag gab es fast täglich 
begleitende lectures und Workshops, um das im 
 klinischen alltag erlebte theoretisch einordnen und 
 verstehen zu können. daher wurde der Monat von allen 
Studenten als sehr intensiv und nachhaltig erlebt. dazu 
sind einige Stimmen. 
Janne: „die Zeit ging schnell vorbei, es gab so viele ein-
drücke und einblicke, die mir eine ganz neue Perspektive 
gegeben haben. es war sehr interessant, die unterschiede 
zwischen der arbeit mit kleinen kindern und mit Jugend-
lichen zu sehen.

Zum achten Mal in folge kamen an Silvester etwa  
60 geocacher zusammen, um auf der Bultwiese ein 
 feuerwerk für die Jugendlichen im kinder- und Jugend-
krankenhaus auf der Bult zu zünden und diesen den 
Jahreswechsel etwas bunter zu gestalten. das feuerwerk 
kam dabei  erneut vom Profi (BgB-PYro-tec), der die 
aktion jedes Jahr mit der Spende eines beeindruckenden 
lichter spektakels unterstützte. 

hierbei wurde auch 2022 ein Sparschwein für Spenden 
aufgestellt, von denen der Pyrotechniker eine kleine 
 aufwandsentschädigung erhält und der rest an das 
 kinder- und Jugendkrankenhaus gespendet wird. dieses 
Jahr kamen dabei 300 euro zusammen.

an neujahr standen mittags nochmals die  geocacher auf 
der Bultwiese zum neujahrsputz bereit, zu dem zum 
fünften Mal in folge aufgerufen wurde. eine aktion, bei der 
knapp zwei Stunden rund um das  krankenhaus Silvester-

überbleibsel und sonstiger Müll  gesammelt wurde. hierbei 
kam wieder einiges zusammen und wurde entsorgt. 

Sascha Bruncke, kJP 

* geocaching ist eine digitale Schnitzeljagd, bei der versteckte hinweise 

und Schätze per gPS-gerät und anhand von koordinaten gesucht werden.
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Ein Feuerwerk für unsere Patienten

Aufschlag gegen Diabetes

Kleine Rucksäcke für tolle Technik

im rahmen einer auftaktveranstaltung der Alexander 
Zverev Foundation zum einsatz gegen diabetes im 
 kindes- und Jugendalter hat das diabeteszentrum  
auf der Bult eine Spende über 5.000 euro erhalten. 

Bei der gala in Weiler/allgäu berichtete Dr. Felix Reschke, 
facharzt diabetologie, kJM iii auf der Bult über den 
medizinischen, psychosozialen, gesellschaftspolitischen, 
humanistischen und wissenschaftlichen einsatz für kinder 
und Jugendliche mit diabetes in hannover, deutschland, 
europa und global. Weltrang-tennisspieler Alexander 
Zverev ist in hamburg aufgewachsen und hat seit seinem 
dritten lebens jahr typ-1-diabetes. die diagnose und 
 seine Begleiterscheinungen stellten für Zverev eine große 
herausforderung dar, da ihm aufgrund des diabetes 
empfohlen wurde, keinen Spitzensport zu machen. der 
einsatz des diabeteszentrums auf der Bult für die 
 teilhabe von chronisch erkrankten kindern bspw. mit 
 diabetes nimmt eine herausragende rolle im deutsch-
sprachigen raum ein, was die Stiftung zu der genannten 
Spende veranlasste. aufgrund seiner persönlichen ge-
schichte interessiert er sich sehr für den aktuellen Stand 
der diabetesversorgung in deutschland. gemeinsam mit 
der foundation hoffen wir auf zukünftige gemeinsame 
Projekte gegen diabetes im kindes-/Jugendalter.  

die einzig mögliche Behandlung des diabetes mellitus 
typ-1 ist die gabe von insulin. Moderne insulinpumpen-
systeme können mit hilfe eines algorithmus und einem 
kontinuierlichen glukosesensor das insulin individuell 
und kontinuierlich auf den Bedarf des kindes berechnen 
und abgeben. für kinder unter sechs Jahren gibt es seit 
Mai 2022 erstmals ein zugelassenes System. Mit hilfe 
 einer app, die auf einem Smartphone installiert ist, kann 
eine insulinpumpe über eine Bluetooth-verbindung die 
insulinabgabe steuern.  

Jedoch muss das Smartphone dazu in reichweite des 
kindes sein. gerade kinder im kinder gartenalter toben in 
der kita/krippe umher und achten natürlich nicht darauf, 
dass das gerät in der nähe ist. diese Situation ist uns von 
vielen familien berichtet  worden. die idee der diabetes-
beratung, kleine rucksäcke für das Smartphone anzu-
fertigen, wurde von Sabine  Elbruda spontan um gesetzt. 
Über 30 von den kleinen Begleitern mit  verschiedensten 
Mustern hat sie selber genäht und den betroffenen 
 kindern gespendet. Wir sagen vielen dank.

alexander Zverev, dr. felix reschke, nora reschke und Mischa Zverev
bei der auftaktveranstaltung der alexander Zverev foundation gegen 

diabetes im kindes- und Jugendalter

Im Kampf gegen Diabetes

Lego Spende für die Patienten der Diabetes-Ambulanz   

der Bereich diabetologie an den kindern und Jugendkrankenhaus auf der Bult erhielt in der 
vorweihnachtszeit eine große Spende an lego-Spielzeug, die durch den lego-Begeisterten 
Stephan Sanders übergeben wurde. die lego-Sets stellten die organisation Fairy Bricks, die 
das alleinige Ziel hat, lego-Spielzeug für kinder in krankenhäusern zu verteilen, zur verfü-
gung. Bei der Übergabe zeigte sich Dr. Thekla von dem Berge begeistert über die Spende.  
für die  diabetes-ambulanz sowie für den stationären Bereich der kinder und Jugendmedizin 
(kJM iii). ein großes dankeSchÖn.
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2. Platz: 

Björn-oliver Bönsch

Lea Lauscher

Pferdinand Pfiffig

Lea Lauscher aus dem cochlear implant centrum 
 „Wilhelm hirte“ ist expertin, wenn es ums hören geht.  
ihr einsatz beginnt, wenn das ohr nichts mehr hört, der 
hörnerv aber noch funktioniert. Sie sieht ein bißchen aus 
wie die hörschnecke im ohr. dorthin setzen Ärzte 
 cochlea-implantate. cochlea ist griechisch und heißt 
„Schnecke“. diese implantate schaffen es, dass 
 geräusche und Sprache aus der umgebung im gehirn 
ankommen. lea lauscher hilft den kindern, damit  
hören zu lernen.

die „güldene Sonne“ ist ein sicherer ort, an dem du 
 geborgen bist und neue kraft schöpfen kannst. hier ist 
erzieher Pferdinand Pfiffig rund um die uhr für dich da. 
als fluchttier weiß er ganz genau, wie wichtig ein sicheres 
Zuhause ist. und weil er ein ganz besonders kluges Pferd 
ist, weiß er auch, dass Sicherheit Struktur braucht. So findet 
er nicht nur für jeden die passenden Worte, sondern hat 
auch richtig gute ideen für eine ordnung im hof, die 
Spaß macht und sogar freundschaften entstehen lässt. 

Mure, Moni und Mika Miteinander sind ein Spitzenteam. 
als Psychologe, kinderärztin und therapeutin kümmern 
sich die drei affen im Sozialpädiatrischen Zentrum (SPZ) 
um kinder und Jugendliche mit entwicklungsstörungen 
und Beeinträchtigungen. das ist nicht immer einfach, 
weil jedes kind ganz besonders ist, und das soll auch so 
sein. aber weil sie affen sind, sind die drei nicht nur 
schlau, sondern können auch besonders gut zusammen-
arbeiten. 

Mure
Moni Mika

Die Kunterbult-Welt hat neue Charaktere

das kinder -und Jugendkrankenhaus auf der Bult hat 
mit der kunterbult-Welt bei den award Patientendialog 
2022 den zweiten Platz erreicht. der award Patienten-
dialog zeichnet seit 2018 gesundheitlich-medizinische 
einrichtungen aus, die einen vorbildlichen dialog mit 
 Patienten und deren angehörigen pflegen. „die prämierten 
kliniken tragen auf besondere art und Weise dazu bei, 
dass ihre Patientinnen und Patienten gut informiert und 
auf augenhöhe in den Behandlungsprozess einbezogen 
werden,“ sagt der Schirmherr des Patientendialogs, der 

Patientenbeauftragte der Bundesregierung Stefan 
Schwartze (MdB). der Patientendialog wird seit 2018 vom 
Bundesverband Beschwerdemanagement für gesund-
heitseinrichtungen e.v. (BBfg) und dem Bundesverband 
Patientenfürsprecher in krankenhäusern e.v. (BPik) ver-
geben. 

das kinder- und Jugendkrankenhaus auf der Bult 
 hatte sich mit seiner kunterbulten Welt beworben, die im 
Übrigen einige neue Mitglieder begrüßt: 
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2. Platz: Volkswagen Nutzfahrzeuge  
leuchtet weiter für die BULT 

die unterstützung der hannoverschen kinderheilanstalt 
auf der Bult ist eine gute und wichtige tradition bei 
volkswagen nutzfahrzeuge (vWn). Bereits zum sechsten 
Mal in folge ging die leuchtturm-Spende des unter-
nehmens in diesem Jahr an die Bult. 

„volkswagen nutzfahrzeuge pflegt seit jeher engen 
 Beziehungen zu den Standorten, an denen wir tätig sind“ 
erklärte Dr. Astrid Fontaine, Mitglied des Marken-
vorstands volkswagen nutzfahrzeuge verantwortlich für 
Personal und transformation. „Wir übernehmen nicht nur 
verantwortung für unsere vWn-Mitarbeiter, wir möchten 
für die Menschen in der region da sein und vor allem 
kinder unterstützen, wo es Bedarf gibt. ein starkes Zeichen 
 dieses sozialen engagements ist seit vielen Jahren das 
Zentrum für kinder und Jugendliche auf der Bult.  
es ist immer wieder  beeindruckend zu sehen, welche 
 arbeit hier  geleistet wird – und wie unsere  unterstützung 
ganz  unmittelbar bei den jungen  Patienten ankommt.“

genutzt wurde die vWn-Spende gemeinsam mit dem 
 Beitrag anderer Spender und institutionen zur neugestal-
tung des Sozialpädiatrischen Zentrums (SPZ; siehe Seite 
21), für teen Spirit island und für die anschaffung medizi-
nischer geräte in der intensivmedizin. 

Stavros Christidis, vorsitzender des vWn-Betriebsrats, 
erklärte: „volkswagen und unsere Belegschaft zeigt gerade 
in diesem schwierigen Jahr 2022 einsatz und engage-
ment an ganz vielen ecken in deutschland und der Welt. 
ich freue mich aber besonders, dass wir auch konkret in 
unserer Stadt unterstützen. ich kenne die arbeit hier in 
der Bult seit Jahren und weiß, dass unsere hilfe bei den 
Menschen ankommt, die es am meisten benötigen.“

v. l.: dr. Susanne leifheit, dr. astrid fontaine, dr. agnes genewein,  
Sr. henrik langen und Stavros christidis

D a n k e !

BULT-ImPuls: Wie läuft das eigentlich ab?

das ideenmanagement Bult-imPuls bietet Mitarbeiten-
den der Stiftung hannoversche kinderheilanstalt die 
Möglichkeit, verbesserungsvorschläge einzubringen.  
ihre ideen und innovationen können dazu beitragen die 
einrichtungen der Stiftung und damit das arbeitsumfeld 
aller Beschäftigten weiterzuentwickeln.

alle eingereichten vorschläge werden durch die Beauf-
tragte für Bult-imPuls Bärbel Busse den Mitgliedern  
des Bewerbungsausschusses vorgestellt. im rahmen  
der  Sitzung wird diskutiert und unter einhaltung der 
 Betriebsvereinbarung „Bult imPuls“ eine entscheidung 
herbeigeführt, ob der vorschlag prämiert wird oder nicht. 
kann aufgrund von z. B. fehlenden informationen keine 
entscheidung getroffen werden, erbitten die Mitglieder 
des Bewertungsausschusses zusätzliche fachinforma-
tionen. in der regel werden hier gutachten bei den 
 leitenden Mitarbeitenden, oder Beauftragten aus den 
hausinternen abteilungen und Bereichen wie technik, 
einkauf, it,  küche oder hygiene angefragt. 

in der folgenden Sitzung können die Mitglieder des 
 Bewertungsausschusses anhand des gutachtens und der 
neu gewonnen informationen zu einer entscheidung ge-
langen. im weiteren verlauf werden alle mit einer Prämie 
ausgezeichneten Bult-imPuls-verbesserungsvorschläge 
durch die Beauftragte, bezüglich abschätzung von 
 nutzen/kosten sowie vorteil/nachteil aufbereitet und der 
krankenhausleitung (khl) vorgestellt. die khl-Mitglieder 
entscheiden dann über eine freigabe zur umsetzung  
der idee. 

Weitere informationen zum thema finden alle Mitarbei-
tenden der Stiftung im orga-handbuch unter dem Stich-
wort „Bult-imPuls“ oder wenden Sie sich gern an Bärbel 
Busse, Beauftragte für Bult-imPuls. (Busse@hka.de)

Bärbel Busse
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33 Jahre Cochlear Implant Centrum, Wilhem Hirte (CIC) 

CIC Wilhelm Hirte 
am 30.09.1990 wurde die eröffnung des cochlear 
 implant centrums (cic) Wilhelm hirte gefeiert – des 
weltweit ersten (re-) habilitationszentrums für kinder mit 
cochleaimplantat. damals war es in einem einfamilien-
haus an der neuen landstraße, nahe der Mhh, unter-
gebracht. Bereits sechs Jahre zuvor setzte Prof. Ernst 
 Lehnhardt in der Mhh das erste cochleaimplantat ein, 
nachdem er sich zuvor in australien von deren Wirkung 
überzeugt hatte. die ersten Patienten waren ertaubte 
 erwachsene. 1987 wurde die deutsche cochlear implant 
gesellschaft (dcig) als Selbsthilfeverband gegründet. 
 eines ihrer Ziele lag darin, voraussetzungen für die ver-
sorgung und (re-)habilitation von kindern zu schaffen. 
Bereits ein Jahr später, 1988, erhielt mit tobias das erste 
kind im alter von vier Jahren, ertaubt durch Meningitis 
(hirnhautentzündung), ein cochleaimplantat. Bei eröff-
nung des cic waren bereits 50 kinder im alter von zwei 
bis sechs Jahren mit einem cochleaimplantat versorgt 
worden. die ersten familien im cic waren sehr mutig, 
denn die erfahrung der fachleute aus Medizin, technik 
und Pädagogik/therapie beschränkte sich auf wenige 
implantierte spätertaubte erwachsene, die jedoch andere 
voraussetzungen mitbrachten als taub geborene oder 
vor dem Spracherwerb ertaubte kinder. hinzu kam ein 
starker „gegenwind“ aus allen richtungen – ob es kollegen 
der genannten fachgebiete waren oder angehörige  
der gehörlosengemeinschaft, die um ihre (gebärden-)
Sprache, ihre kultur und ihre akzeptanz fürchteten. 

früh übernahm die Stiftung hannoversche kinderheil-
anstalt die verantwortung für das cic und sicherte somit 
von anfang an dessen unterhalt. Bis ende 1991 finanzierte 
die dcig, unterstützt von einem ci-hersteller, die 
 gehälter der ersten drei Mitarbeitenden. Mit der Wilhelm 
Hirte Stiftung konnte ein weiterer förderer gewonnen 
werden, der bis heute das cic großzügig unterstützt. 
die dcig erwarb mit unterstützung der Wilhelm hirte 
 Stiftung das grundstück in der gehägestraße im Stadtteil 
groß-Buchholz. am 11.06.1994 wurden die neuen 
räumlichkeiten eingeweiht. Bald mussten für den Bau 
der geplanten eltern-kind-häuser erneut Spenden 
 gesammelt werden. der Bauplan wurde in großen teilen 
umgesetzt: Zusätzlich zum bestehenden, für den neuen 
Zweck  umgebauten haupthaus (ehemaliges unter-
offizierscasino der britischen armee) entstanden 1995  
bis 1996 drei  eltern-kind-häuser. 1998 konnte auch der 
große Spielplatz eingeweiht werden. 

einen versorgungsvertrag für die rehabilitation erwach-
sener ci-träger konnte das cic 2013 mit den kosten-
trägern abschließen. ein spezielles reha-angebot für 
 jugendliche ci-träger, das seit 2010 bestand und von 

den Jugendlichen sehr gut angenommen wurde, wurde 
 jedoch von den krankenkassen nicht weiter unterstützt 
und kann seitdem nicht mehr stattfinden. 

insgesamt wurden seit 1990 über 2.200 kinder, Jugend-
liche und erwachsene im cochlear implant centrum 
Wilhelm hirte betreut. 

Lea Lauscher

Am 10. Juni von 12 bis 17 Uhr feiert das 

CIC feiert sein 33-jähriges Bestehen mit 

einem Kinderfest auf dem Gelände in der 

 Gehägestraße 28–30. 

Alle sind herzlich eingeladen!

nach Pandemie-bedingter Pause fand am 18./19.  februar 
die hörfidelity statt. auf dieser interaktiven „hör-Messe“ 
stellten sich die akteure der hörregion hannover mit 
vorträgen, konzerten zum Mitmachen und genießen, 
hörtests für kinder und erwachsene und vielen aktionen 
und informationen im Pavillon vor. die organisatoren 
hatten ganze arbeit geleistet und ein außergewöhnliches 
Programm perfekt organisiert auf die Beine gestellt! 
 natürlich war auch das cic mit einem Stand vertreten, 
um über die reha nach cochleaimplantation zu infor-
mieren. für (hörende) kinder stand das Basteln von 
 Bechertelefonen im vordergrund, die mit reichlich farbe 
und glitzer sehr individuell gestaltet wurden. Zur großen 
freude der kinder kann man wirklich damit telefonieren!

dr. Barbara eßer-leyding, einrichtungsleiterin 

CIC bei der 2. HörFidelity
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Teen Spirit Island

Drei-Tage-Kurztrip in den Harz

am Montagmorgen fuhren wir in den harz. dort be-
suchten wir in derenburg eine glasmanufaktur inklusive 
einer führung, in der wir interessantes über die ge-
schichte der glasbläserei erfuhren und erleben durften, 
wie der Prozess des glasblasens funktioniert. außerdem 
hatten wir die Möglichkeit, selbst christbaumkugeln zu 
blasen. 

in der Jugendherberge in Schierke trafen wir uns zu einem 
netten Spieleabend im gemeinschaftsraum. einige von 
uns machten am späten abend eine nachtwanderung 
mit dem schönen erlebnis, den Schnee und die Sterne in 
voller Schönheit zu genießen. am dienstagmorgen 
 stärkten wir uns vor der Wanderung am reichhaltigen 
Buffet. anschließend machten wir uns auf den Weg in 
richtung Brockenspitze. von dort hatten wir eine atem-
beraubende klare Sicht auf die landschaft. 

oben angekommen, gingen wir in das Brockenmuseum, 
was uns viel geschichtliches, aber auch interessantes 
über die heimischen tiere des harzes gelehrt hat. 
 daraufhin aßen wir gemeinsam in der cafeteria des 
 Brockenmuseums. auf dem anschließenden Weg nach 
unten hatten wir zwei Schlitten im Schlepptau und 
 konnten uns auf dem Weg amüsieren, indem wir die 
meiste Strecke hinunter rodelten. am abend ließen wir 

den tag im kino in Wernigerode ausklingen. am  Mittwoch, 
dem letzten tag unserer harzfahrt, fuhren wir noch ein-
mal nach Wernigerode zunächst in ein luftfahrtmuseum, 
wo wir einige historische flugzeuge betrachten konnten. 
gleichzeitig konnte man einige interessante experimente 
selbst durchführen. Zum abschluss der harzfahrt gingen 
wir gemeinsam in ein asiatisches restaurant. nach dem 
essen konnte jeder für sich selbst die Zeit auf dem Weih-
nachtsmarkt frei gestalten – sei es mit der Besorgung 
von Weihnachtsgeschenken, Weihnachtssnacks, oder 
einfach nur zum Bummeln. für jeden von uns war es ein 
sehr schönes erlebnis, da wir in der Zeit der harzfahrt al-
les genießen konnten und aus dem alltag ein Stück weit 
herauskamen, was uns sehr gut getan hat.

Wir wollen uns hiermit herzlich für die großzügige 
 Spende vom verein freunde auf der Bult e.v. für die 
für die harzfahrt bedanken, auch im namen der teen 
Spirit island Station 18.

c.a. & i.k.
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Güldene Sonne

Kuscheltiere fliegen über den Irak 
Weihnachtsspenden für die Güldenen Sonne

„Zwergi ist in einem a400M der deutschen luftwaffe 
während einer combat Mission über der irak geflogen …“ 
eine kuriose idee der Fliegerstaffel Wunstorf. alle kinder 
der freunde und angehörigen der fliegerstaffel konnten 
ein kuscheltier für die operation inherent reSolve 
auf die Mission mitschicken. für das Zertifikat mit Bild des 
kuscheltieres im flieger gab es eine Spende der eltern. 
die gesamtspende in höhe von 1.000 euro wurde 
 persönlich an die güldene Sonne übergeben. 

eine weitere Spende ging von der Nord LB an die 
 güldene Sonne. 1.000 euro von der Bank plus zusätzliche 
einzelspenden der Mitarbeiter. es ist eine ordentliche 
Summe zusammengekommen. die Wohngruppen 
 konnten mit diesem geld ganz besondere Wünsche er-
füllen, zum Beispiel einen gutschein für einen ausflug in 
den heidepark, Wertmarken für das Spaßbad tropicana, 
ein ausflug ins dungeon nach hamburg. eine Wohn-
gruppe hat sich einen zweiten fernseher angeschafft, 
 damit die kinder und Jugendlichen unabhängig vonein-
ander am abend ihre Serien anschauen können. 

an E.ON konnten, wie in den vergangenen Jahren auch, 
Wunschlisten gestellt werden. es war nicht zu glauben, 
bei der Übergabe der geschenke wurden alle Wünsche 
erfüllt – und noch viel mehr. von unzähligen toni  figuren, 
toni Boxen über Spiele für die Switsch, controller, fifa 
bis hin zum Subwoofer war alles dabei. ein riesen 
 dankeschön an die Mitarbeiter von e.on.

Weitere Spender in form von Wünschebäumen kamen 
vom Schnitzelhaus aus Hagenburg und vom Kosmetik-
studio Sandra Malarski aus garbsen dazu. und nicht zu 
vergessen ist Inge Hilmer aus Stolzenau, die nun seit 
knapp 20 Jahren in kooperation mit einer „anonymen“ 
Spenderin ganz liebevoll geschenke für jedes kind/ 
Jugendlichen aussucht und toll verpackt. hier ist für 
 jedes der 60 kinder/Jugendlichen etwas dabei, lego-
baukästen, Mädchentagebücher, kuschelkissen, 
 Mandalabücher, kristalle züchten, Schminkkoffer, 
Schmuck bis hin zu ausstattungen für die spätere eigene 
Wohnung:  Sandwitchtoaster, gläserset, Wasserkocher. 
vielen dank, liebe inge hilmer und der anonymen 
 Spenderin. 

die kinder und Jugendlichen wurden wieder reichlich 
beschenkt und haben sich bei allen Spendern mit netten 
selbstgebastelten karten bedankt.

ilona kunze, dipl. Sozialpädagogin, güldene Sonne

Pferdinand Pfiffig
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Umgestaltung des SPZ

Modern, kreativ und kinderfreundlich bei einer gleich-
zeitig hohen medizinischen kompetenz des interdis-
ziplinären teams, das sind die kernkompetenzen des 
 Sozialpädiatrischen Zentrums auf der Bult.

Seit 1980 werden in dem markanten gebäude, welches 
architektonisch dem Spätbrutalismus zuzuordnen ist, 
kinder und Jugendliche im alter von null bis 18 Jahren 
behandelt, die andernorts kein entsprechendes ambu-
lantes angebot finden. neben entwicklungsstörungen 
 aller art bekommen hier chronische und seltene erkran-
kungen die notwendige aufmerksamkeit in form einer 
stets mehrdimensionalen diagnostik und Beratung sowie 
ggf. therapie durch ein großes team mit ausgewiesenen 
(neuro-) pädiatrischen, psychologischen, therapeutischen 
und pflegerischen fachkräften.

nach über vierzig Jahren intensiver nutzung freuen wir 
uns sehr, dass es 2022 gelungen ist, den eingangsbereich 
sowie drei Wartezonen mit der großzügigen unter-
stützung von Spendern zu renovieren und kindgerecht 
umzugestalten. dabei wurde der besondere charakter 
des gebäudes erhalten, einschließlich der großartigen 
spiralförmigen rutsche im foyer, mit der die kinder aus 
dem zweiten obergeschoss bis zum Zugang des innen-
hofes im erdgeschoss rutschen können. 

innenarchitektonisch wurde die umgestaltung durch 
Prof. rokahr und sein team auf der Basis einrichtungs-
spezifischer vorgaben konzeptioniert sowie in der 
 Bauphase begleitet. 

die logistischen herausforderungen im Zuge der 
 renovierung der eingangshalle einschließlich einer 
 temporären verlagerung des einganges und der 
 Patienteninformation auf die rückseite des gebäudes  
im Spätsommer 2022 wurden vom SPZ-team mit 
 unterstützung der technikabteilung der Stiftung ohne 
komplikationen gemeistert.

das ergebnis ist einfach toll, die Bilder sprechen für sich.
an dieser Stelle möchten wir uns noch einmal sehr 
 herzlich bei unseren großzügigen Spenderinnen und 
Spendern bedanken (in alphabetischer reihenfolge):

•  freunde auf der Bult e.v.
•  hans und elfriede Westphal Stiftung
•  karl Bröcker Stiftung
•  lieselotte Müller
•  volkswagen nutzfahrzeuge 
•  Walter nebel Stiftung
•  Wilhelm hirte Stiftung

dr. hendrik langen, chefarzt und einrichtungsleiter des SPZ

Sozialpädiatrisches Zentrum (SPZ)

die neuen Spiel- und Wartebereiche im SPZ

unsere Spender bei der einweihung und SPZ-Mitarbeitende 

Modernisierte eingangshalle

Mika

Mure

Moni
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Das Landeskriminalamt reißt ab und spendet       

das lka plant einen neubau, für den eine kantine weichen 
musste. aus dem etwas wehmütigen anlass einer 
 „abrissparty“ spendeten viele lka-Mitarbeitende groß-
herzig für die Bult. lka-Präsident Friedo de Vries und 
Pressesprecher Simon Ebbertz überreichten 1.200 euro 
für unsere Patienten. große freude und vielen dank für 
die großzügigkeit der kriminalpolizei!

D a n k e !

Hoch engagiertes Ehrenamt bei den „Kronies“       
hinter den „kronies“ verbirgt sich ein einfaches, wie erfolgreiches konzept: ein 
ehrenamtlich geführter Secondhand-laden für kinderartikel. das thema nach-
haltigkeit ist ein wichtiges anliegen, denn gute, gebrauchte kinderartikel werden 
ortsnah weiter genutzt. im gegensatz zu gewerblichen Secondhand-läden wird 
der verkaufserlös nach abzug der notwendigen kosten für lokale Projekte 
 gespendet. So überreichten Frau Kitzing und ihre kollegin 1.000 euro für die 
kinder auf der Bult. vielen dank für das großartige ehrenamtliche engagement.

Soldaten engagieren sich für die BULT-Kinder      
oberst Dirk Waldau, kommandeur des Landeskommandos Niedersachsen 
und der organisator der Spendensammlung hauptfeldwebel Clement-Iserhot  
überreichten 1.000 euro, die die Soldaten für die kinder auf der Bult 
 gesammelt hatten.

Traditionelle Spende des Best Western Parkhotel am Kronsberg      

Jessica Bock und Nicola Sarstedt konnten nach dreijähriger corona-Pause 
endlich einmal wieder zur Bult kommen, um die traditionelle Spende des 
familiengeführten Best Western Parkhotels am kronsberg zu überreichen.

für geschäftsführerin Jessica Bock ist es eine freude, dass sie mit der  
1.000 euro-Spende das stete engagement ihrer familie für kranke kinder 
fort setzen kann. danke für die lange verbundenheit und große unterstützung.
  

Aktion „Flockendecke“      der 
geschäftsführer der ibk IngenieurConsult GmbH Roman 
Kurowiak und Kilian Heinemann, der den vorschlag für 
eine Bult-Spende im rahmen der aktion „flockendecke“ 
machte, überreichten 3.000 euro. anstelle von Weihnachts-
geschenken für kunden wurde zum Spenden aufgerufen. 
an der virtuellen aktion beteiligten sich viele und so wuchs 
der Spendenbetrag zu einer dichten flockendecke an. eine 
tolle idee! danke an alle beteiligten Spender.
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Tolle Patchwordecken von Ursula Pohl        
Ursula Pohl hat auch im letzten Jahr wieder Patchworkdecken für die 
 neugeborenen angefertigt. die fantasievollen Muster und die liebevolle 
 gestaltung sprechen für sich! vielen dank für diese wunderschöne 
 handwerkliche Spende, die unsere jüngsten Patienten und deren Mütter 
 erfreuen wird.

D a n k e !

Benefiz-Lesung mit Elke Heidenreich        

im „tintenturm“ veranstaltete PELIKAN gemein-
sam mit der Buchhandlung Leuenhagen & Paris 
eine lesung mit der bekannten autorin elke 
heidenreich. der erlös der ausverkauften 
 veranstaltung in höhe von 2.200 euro kommt 
der anschaffung eines lifters für die radiologie 
zugute. auch ein großes dankeschön an „Peli“, 
der wieder kurz vor Weihnachten zur Bult kam, 
um den kranken kindern Buntstifte, knete und 
gefüllten federmappen an die  krankenbetten 
zu bringen. 

elke heidenreich überreicht die Spende 

Attaboom TTV Stream für den guten Zweck“       
Über twich-kanal attaboom ttv wurden per livestream Spenden für das 
 kinder und Jugendkrankenhaus auf der Bult gesammelt. der erlös von mehr 
als 600 euro wurde in Spiel-Bastel- und Beschäftigungsmaterial für die Patienten 
im kinderkrankenhaus investiert. anfang Januar wurden die Spenden übergeben. 
Bei „hot Wheels“ gesellschaftsspielen, Jojo‘s und einem farbfernseher blieb 
kein Wunsch unerfüllt. Wir danken „attaboom ttv“ und seiner familie sehr für 
ihr tolles und herzliches engagement.

Die 501ste spendet 501 Euro       
Bei einer auktion haben die Mitglieder des Star Wars-Fanclub „501st 
Legion German Garrison“ aus hannover 501 euro gesammelt. vier 
Mitglieder übergaben die Spende dem chefarzt der radiologie,  
dr. Weidemann und haben anschließend auf den Stationen für große 
(kinder-)augen gesorgt … auch die  eltern  waren begeistert!

Teddy Toss bei den Indians       
Beim heimspiel gegen die hammer eisbären nach Weihnachten 
 flogen wieder die teddybären aufs eis im Stadion am Pferdeturm. 
nun brachten die vertreter des Fanprojekts der Hannover Indians 
die reichhaltige ausbeute des teddy toss auf der Bult vorbei.  
Wir bedanken uns bei allen fans der hannover indians für die 
 Beibehaltung dieser schönen tradition! 
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Schnell, wendig und flexibel:  
Ein E-Lastenrad für Eltern und Mitarbeitende der BULT
aufmerksam Zeitung lesen lohnt sich: im herbst 2021 
hatten die freunde auf der Bult e.v. einen Bericht 
über die aktion „Stark:Machen“ der Sparkasse hannover 
gelesen, demzufolge sich gemeinnützige vereine für den 
erhalt eines von zehn e-lastenrädern bewerben konn-
ten. diese chance nahm die vorsitzende des förderver-
eins ursula Wembacher sofort wahr. nach erfolgreicher 
Bewerbung konnten sich die freunde unter knapp 400 
Bewerbungen behaupten und gewannen eines der be-
gehrten e-lastenräder. 

das neue e-lastenrad sorgt für mehr Mobilität und ist 
vielfältig von Mitarbeitenden und eltern rund ums 
 kinderkrankenhaus einsetzbar: Manchmal sind es ein 
paar fehlende dinge von Zuhause, die damit abgeholt 
werden können oder ein kleiner einkauf, der ohne auto 
sehr viel schneller und vor allem umweltfreundlicher ist. 
im oktober erfolgte mit einem kleinen festakt die 
 fröhliche Übergabe an die Bult. hier vor dem SPZ steht 
es jetzt und wartet auf viele fahrten. Wer sich das  

e-lastenrad ausleihen möchte, kann dies einfach und 
unkompliziert über das Portal hannah (www.hannah- 
lastenrad.de), dem Portal für gemeinschaftliches teilen 
von lastenrädern in der region  hannover, tun. 

einfach app herunterladen, anmelden und aufsteigen! 

D a n k e !FREUNDE AUF DER BULT e.   V.

texte: ariane Bödecker

nachdem schon im herbst 2021 bei der eröffnung ihres 
restaurants Brudis döner & Burger in hannover-Stöcken 
für die beiden Brüder gökhan und Mohamed ali Yesilyurt  
feststand, alle einnahmen der ersten beiden tage dem 
verein freunde auf der Bult e.v. zu spenden, starteten 
sie zum einjährigen Jubiläum am 22. oktober 2022 eine 
weitere Spendenaktion: der erlös aller döner, die am 
ersten Jubiläumstag verkauft wurden, ging wieder zu  
100 Prozent an die freunde auf der Bult e.v.. 

„Mir fehlen die Worte für diese großzügige initiative“, 
freut sich ursula Wembacher, die vorsitzende des 
 vereins, wieder sind 3.636 euro von den beiden Brüdern 
gespendet worden.  alles zum Wohle der kinder des 
 kinder- und Jugendkrankenhauses auf der Bult. 

Wir sagen von herzen danke!

Wunderbare Jubiläumsaktion von Brudis Döner in Hannover-Stöcken
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Aegidius-Haus AUF DER BULT

Recken backen Kekse
die handball-recken der tSv hannover-Burgdorf haben 
in ihrer spielfreien Zeit im advent Plätzchen gebacken 
und an das aegidius-haus gespendet.„das Backen war 
eine gelungene aktion und angenehme abwechslung“, 
sagte Steinhauser, „Wir hatten alle jede Menge Spaß.  

DEVK-Engagement für die Ehrenamtlichen 
Michael Wicke, auszubildender bei der devk versicherung, hat sich 
dafür eingesetzt, dass mit dem erlös des verkaufs von fahrrädern, die 
keinen  Besitzer mehr fanden, 1.500 euro als Spende für die ehrenamt-
lichen im aegidius-haus zur verfügung stehen. devk geschäftsführer 
Martin Wittich stockte die Summe auf, so dass er gemeinsam mit 
 Michael  Wicke einen großen Scheck über 2000 euro an Michaela 
Lambrecht und Ingrid Rademacher vom Besuchsdienst „regenbogen“ 
überreichte. vielen dank für dieses tolle Spendenprojekt!

Marko Volck, Pressesprecher der  hannoverschen volksbank und 
D etlef Rehbock von der Bike Benefit-kampagne überreichten im 
r ahmen einer charity-aktion, an der sich viele hannoveraner 
 beteiligten, 3.000 euro für das aegidius-haus.

das hat  sicherlich auch kindheits erinnerungen geweckt.“ 
kapitän Marius Steinhauser, Bastian Roscheck und 
Sportchef Sven-Sören Christophersen übergaben 150 
kekstüten an aegidius-haus-leiterin Susanne Avenarius 
und  Sabine Woyna vom lions club aegidius. 

aegidius-haus-leiterin Susanne avenarius (Zweite von links) und Sabine Woyna freuen sich über die von Bastian roscheck, Sportchef Sven-Sören 
christophersen und kapitän Marius Steinhauser (von links) mitgebrachten kekse.

Bike Benefit-Kampagne für das Aegidius-Haus
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alle gute gaben-texte in diesem heft: amalie von Schintling-horny & Bärbel Busse

IKEA Adventskalender, Kuscheltiere und Gartenmöbel      
IKEA Expo-Park Hannover hat den Bult-Mitarbeiterinnen und Mitarbeitern gemeinsam über 
1.000 adventskalender gespendet und uns Bultianern damit das Warten auf Weihnachten 
auf wunderbare art und Weise versüßt. außerdem spendeten ikea-kunden wieder hunderte 
kuscheltiere für unsere Patienten im kinder- und Jugendkrankenhaus. im namen der kinder 
und Mitarbeitenden sagen wir von herzen danke.  

Punsch, Waffeln und 1.000 Geschenke       auf der 
 terrasse neben dem Speisesaal fand wieder eine vorweihnachtliche Punschtime 
mit frischen Waffeln statt, an deren Zubereitung sich frau Wembacher (freunde), 
 einige ehrenamtliche sowie Bult-kollegen und der Betriebsrat aktiv beteiligten.

Während dieser aktion bekam jede/r Bultianer eine ganz besondere aufmerksam-
keit überreicht: ein geschenk von Ehepaar Schwieger! die Parfümerie lieBe hatte 
hochwertige Produkte zusammengestellt, die für Wellness und entspannung in 
 einer besonders stressigen und belastenden Phase sorgen. gerade in der Weih-
nachtszeit konnten die Bultianer so eine motivierende aufmunterung nach vielen 
anstrengenden arbeitswochen gut gebrauchen. die freude war groß – ein liebes 
dankeSchÖn an familie Schwieger im namen aller Bult-Mitarbeitenden!

Überwältigende Spenden

Im Namen unserer Patienten danken wir allen, die sich für kranke Kinder stark gemacht 
 haben und die Einrichtungen AUF DER BULT mit großem Engagement unterstützten.  
Unsere Freude über die vielen großzügigen Spenden zu Weihnachten und für den   
Laufenden Adventskalender 2022 ist riesig groß.

Wir sind überwältigt, denn viele Menschen aus der Region Hannover, fitte Teams aus 
 hannöverschen Unternehmen sowie BULTianer, die sich an der Adventskalenderaktion 
 be teiligten, haben die Spendensumme vom letzten Jahr getoppt! Viele hatten Spaß beim 
 Ver folgen des Laufenden Adventskalenders: Tausendfach wurden die Videos angeschaut, die 
engagierte Menschen und Unternehmen zeigen, die die kranken Kinder AUF DER BULT aktiv 
unterstützen. Das Ziel, ein Ultraschallgerät mit speziellen Schallköpfen für Neugeborene im 
Wert von ca. 85.000 Euro anzuschaffen, konnte erreicht werden.
 
Wir sind glücklich über das großartige Echo und sehr dankbar. 
Eins steht schon jetzt fest: Auf Grund des Erfolges machen wir 
im  Advent 2023 wieder eine Adventsaktion mit einer neuen 
Challenge. Falls sich BULT-Mitarbeitende daran beteiligen 
möchten, freuen wir uns sehr über eine Meldung bis Ende 
Juni an: kim.pham@hka.de
 
Bitte geben Sie Dank und Freude an alle weiter, die sich im 
letzten Jahr für kranke Kinder engagiert haben.
Im Namen des Fundraising-Teams,

Amalie von Schintling-Horny
vorstandsreferentin

DANKE

Gute Gaben-Weihnachtsdank
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D a n k e !

Weihnachtsträume im Turm 2       
Gabi Wicke und Nadine Töppler haben endlich wieder die legen-
dären Weihnachtsträume ins leben zurückgerufen. nach zwei 
Jahren corona-Pause stürmten die fans das atelier von g. Wicke 
im turm 2, wo eine beachtenswerte verkaufsausstellung mit 
kunst sowie mit kunsthandwerklichen adventsaccessoires be-
geisterte. die Bäckerei Borchers  stellte wieder wieder kuchen 
gegen Spenden zur verfügung.

DANKE

Bei der Spendenübergabe freuen sich Marion Borchers, gabi Wicke und nadine töppler mit amalie v. Schintling-horny, dass der beachtliche 
 Weihnachtsträume-erlös, der von der Bäckerei Borchers auf 770 euro aufgestockt wurde, den kindern auf der Bult direkt zugutekommt.

Wunschzettel-Aktionen 
die Mitarbeitenden der Continental Hannover haben 
wieder Wunschzettel von den Patienten der kinder- und 
Jugendpsychiatrie bekommen und erfüllten individuelle 
Weihnachtswünsche, indem sie viele wunderbare 
 geschenke besorgten. Ellen Götz, Projektleiterin bei 
continental, organisierte die aktion auch in diesem  
Jahr erfolgreich. vielen lieben dank an das gesamte 
continental-team für die geschenke und Spenden.

die Mitarbeitenden der Deutschen Bahn Netz Agentur 
haben in diesem Jahr zu Weihnachten geschenke für 
unsere Patienten besorgt und liebevoll eingepackt.  
Frau Killmann und Frau Schlicker überreichten mit  
ihren kollegen die Weihnachtsgeschenke an die Bult-
ehrenamtlichen. 

Außerdem haben viele Menschen für weitere liebevolle 
Aufmerksamkeiten in der Weihnachtszeit gesorgt:
Herr Gültikin (r.oben) brachte nikolaustütchen mit kleinen 
 Spielsachen sowie Bücher und kuscheltiere. Frau Duman 
 (r.unten) sammelte Spenden für über 200 nikolaustütchen, 
die auf den Stationen am nikolaustag verteilt wurden. im 
ambulanten Bereich half sie selbst die kleinen geschenk-
tüten, die sie selbst zusammenstellte, zu überreichen.

traditionell spendete Herr Opitz wie seit vielen Jahren 
lebkuchen-Brezeln, damit die adventszeit der Patienten 
versüßt wird. Frau Böhm (links) schenkte Bastel- und 
Schreibmaterial, damit die Zeit im krankenbett adventlich-
kreativ gestaltet werden kann. die Firma Sonepar 
 spendete Schokoweihnachtsmänner und kuscheltiere. 
die Tennisgemeinschaft Döhren überreichte und ideen-
reich  verpackte Weihnachtsgeschenke. die freude bei 
den kindern auf den Stationen war unbeschreiblich groß,  
als sie an heiligabend durch den Weihnachtsmann 
 Herrn Göke sowie Frau Paschen und Frau Demmig 
 beschert wurden.

Im Namen der kranken Kinder ein großes Dankeschön!

Alle Jahre wieder…      Prof. Gerd Kuscher hat auch 2022 wieder 
1.500 euro der Schweißtechnischen Lehr- und Versuchsanstalt Hannover 
überreicht. danke für diese Weihnachtsspende, die seit Jahren traditionellen 
kult-Status hat.
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lhr spendet –
ROSSMANN verdoppelt.

Gemeinsam für das Kinder- und Jugendkrankenhaus AUF DER BULT

Guten Gaben für die BULT 

Tolle Aktion von

anfang november rief roSSMann alle kunden in den 
 filialen der region hannover dazu auf, dass kinder- und 
Jugendkrankenhaus auf der Bult zu unterstützen. 
 insgesamt sind mehr als 30.000 euro zusammen-
gekommen. ursprünglich sollte jeder gespendete Betrag 
von roSSMann verdoppelt werden: doch dann ent-
schied sich das drogerieunternehmen dazu, zusätzliche 

500.000 euro zu spenden. denn die Bult musste in den 
vergangenen Jahren schwere finanzielle einbrüche 
 hinnehmen. roSSMann macht mithilfe dieser Spende 
auf den finanziellen notstand im gesundheitssektor für 
kinder aufmerksam und unterstreicht sein engagement, 
den Jüngsten der gesellschaft eine gesunde Zukunft  
zu ebnen.

D a n k e !

Ricardo Savia und die wunderbaren Engel       
haben sich in der adventszeit bei Spielen der recken, im eistadion  
und bei hannover 96 unermüdlich engagiert. für die Bult-Patienten 
wurden im vergangenen Jahr insgesamt 7.625 euro gesammelt! ein 
super tolles ergebnis – danke von ganzem herzen an alle Spender, an 
die engel und ricardos initiative. 

Unsere Patienten freuen sich über jede Unterstützung für unsere  

gemeinnützige Stiftung  Hannoversche Kinderheilanstalt. 

Sie ist unabhängige Trägerin aller  Einrichtungen AUF DER BULT. 

Spendenkonto: AUF DER BULT  ·  IBAN: DE85 2512 0510 0000 0018 18 
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